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  小印度这几年开始在印度丰收节（Pongal festival）时亮起灯饰、政府中学和回教

学校合用足球场、不少新移民也加入本地基层组织，这种种例子都显示，新移民或异族的

融合就发生在我们的日常生活之中，不需要太刻意去营造。  

  人民协会青年运动组织昨天举办的一个

系列政策论坛，就对新移民要如何融入、是

不是当公民、参加居委会活动、爱吃榴莲就

是融入、谁该负责促进融入等课题进行了讨

论。  

  在新达新加坡会展中心举行的论坛吸引

了 100 个年轻人参与，他们年龄介于 17 到

35 岁，本地人占大多数。  

  与会者先是分组讨论，接着再跟三名主

讲者进行对话。  

  主讲者之一的印度来的新移民拉克斯曼南博士（37 岁）说，她来新加坡 11 年，很惊

讶这里的印度族群不怎么庆祝在印度很受重视的丰收节，但最近两三年，小印度也开始亮

灯和搞庆祝活动，显示本地人也以开放的心态接受外国人。  

  她也说，自己当初来念书时，没有作长远打算，但是因为爱到图书馆看书，所以到那

里当义工回馈社会，后来又受邀加入基层组织。  

  她现在是丰加北妇女执行委员会秘书，和丈夫都成了公民，两人育有 5岁儿子和 1岁

半女儿，孩子们也都觉得自己是新加坡人。  

  论坛嘉宾、总理公署政务部长王志豪也回忆起他当社理会中区市长时的一段经历。他

说，当时纽顿小贩中心附近有两所学校，政府学校没有足球场，回教学校有个凹凸不平的

运动场。社理会把运动场铲平，让两所学校的男生一起踢球，结果家长和老师在助阵时也

加强了交流。  

王志豪（左起）、梁振雄和拉克斯曼南博

士昨天跟 100 名年轻人探讨了新移民融入

的方方面面。（谢光凭摄）  



  王志豪说：“在谈到融入时，一个方法就是让新移民考试，看他们对我国有多了解，

另一个就是在一起玩乐。我肯定，在踢球时，大家都没想过谁是哪所学校的，大家只想赢

球。”  

  至于社会融合该由谁主导，王志豪认为，如果人民自动自发，政府自然乐见其成，如

果全都交给政府会变得很官僚。他说，政府扮演催化和制定游戏规则的角色，但是参与就

要靠人民，因为“一个巴掌拍不响”。  

  另一名主讲者、李光耀公共政策学院研究员梁振雄也同意，公民社会应主导社会融

合。但在新加坡，政府在很大程度上干预是无可避免的，因为如果让人民自己来搞，可能

要很久，因为我们不像美国人那样有主动性。  

  但他也以自己在澳洲和纽西兰生活的经验说，他也当过外国人，为客的还是要主动。  

  在讨论的过程中，也发生了一段小插曲，一名刚好经过会场、进来旁听的 30 来岁男

子发言时说，过度强调“新移民应该融入”反而是加强了“我们和他们”的二元分化。  

  他说，自己的妻子也是永久居民，“如果大家的想法都必须一样，那么事物就永远不

会有变化，我觉得外国人让我们的思想更活跃。”  

  他提到自己因为请不到有足够经验的本地员工，得请一名在本地理工学院求学、肯吃

苦的孟加拉人，而这份工作的薪水高达五位数。这个高薪工作引起了与会者的兴趣，但他

只肯说是“技术专业人员。后来他告诉记者，他是从事船务运输的。  

  有人提出，融入是否一定要达到某个阶段才算大功告成，拉克斯南博士说，这是个一

直延续的过程，要不停尝试。她说，新加坡基本上是个很国际化的都市，她在这里感到很

受欢迎，因此也愿意在这里扎根。  

 


